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自然资源部部长关志鸥：

占一亩补一亩，守住守好18亿亩耕地红线

直击部长通道

文化和旅游部部长孙业礼：

把文化旅游业培育成支柱产业

国家体育总局局长高志丹：

力争在三大球等项目上取得实质性突破

新华社北京3月11日电 自然资源
部部长关志鸥11日在十四届全国人大
三次会议第三场“部长通道”上表示，自
然资源部将强化占补平衡管理，确保占
一亩补一亩，坚决守住守好18亿亩耕地
红线。

关志鸥说，自然资源部将按政府工
作报告和中央一号文件要求，全面提升
数量、质量、生态相结合的耕地保护效
能，稳数量、强监管，提质量、优布局，优
生态、惠民生。

据介绍，自然资源部将加快构建耕
地保护“一张图”管理体系，通过落地上
图、以图管地，推动耕地保护向数智化
转型，切实做到心中有数、心里有底；强
化占补平衡管理，明确占补平衡的空

间，拓展占补平衡的来源，确保占一亩
补一亩，确保耕地补足补优，严防占多
补少、占优补劣、弄虚作假。

与此同时，自然资源部将根据国土
空间规划的总体布局，实施评估监测，
对现有耕地因地制宜进行综合整治，合
理调入适合耕种的优质土地，有序调出
不稳定耕地，进一步优化耕地的空间布
局，进一步增加优质耕地的比例。“要特
别把黑土地保护好，使之成为耕地保护
中的‘优等生’。”关志鸥说。

“要把耕地放在山水林田湖草沙生
命共同体这一层面进行一体化保护和
系统治理，坚持以水定地，宜耕则耕、宜
林则林、宜草则草、宜沙则沙。”关志鸥
说，耕地保护是一项系统工程，既需要
用“长牙齿”的硬措施坚决遏制违法占
地，又需要全社会共同树立节约集约的
意识，从源头上少占或不占耕地。要及

时纠正个别地方在工作中出现的损害
群众利益、破坏生态的行为，切实保护
农民利益、维护生态安全。

谈及“三北”工程成效时，关志鸥介
绍，鏖战沙海一年多来，“三北”工程区
完成治理任务7600多万亩。科尔沁沙
地正在重现往日稀树草原的壮美景观，
库布其沙漠蓝色的光伏和金色的沙漠
交相辉映，塔克拉玛干沙漠实现锁边

“合龙”。
关志鸥说，新时代的“三北”工程更

加注重生态、社会、经济效益的统一。
光伏治沙板上发电有效益、板下种植有
收入，实现一举多得。这一工程也更加
注重加强国际合作交流，为全球荒漠化
治理贡献中国智慧。

新华社北京3月11日电 文化和旅
游部部长孙业礼11日在十四届全国人
大三次会议第三场“部长通道”上表示，
文化和旅游消费在扩大消费方面大有
可为。“把文化旅游业培育成支柱产业，
对于推动我们国家高质量发展，应该说
是恰逢其时、意义重大。”

孙业礼举出了一组数据：2024年，
规模以上文化及相关产业企业实现营
业收入14万亿元，同比增长约6%；在文
旅部门审批备案的经营主体有31万家，
同比增长约4.7%；国内旅游规模达56亿
人次，同比增长近15%，国内旅游花费
5.7万亿元，同比增长超17%；入境旅游
人次约1.32亿，花费接近1000亿美元。

“去年应该说是整个文旅业‘人财

两旺’，既旺丁又旺财，既增收又增利。”
孙业礼说。

如何把文化旅游业培育成为支柱产

业？孙业礼介绍了四方面工作着力点。
——加强规划引领。推动把文化

和旅游纳入经济社会发展整体规划，跟
国家重大发展战略相衔接。同时，支持
各地因地制宜，根据各自不同的资源禀
赋，制定具体的发展规划，从而提供更
精准的政策支持。

——加强基础设施建设。要从金
融、财税各个方面争取更多的支持，加
快把文化和旅游行业基础建设方面的
短板和弱项补齐。

——加快培育新业态。对于低空
观光、海洋旅游、沉浸式体验等新业态，
将采取包容审慎的理念，逐步完善服务
引导管理的政策，为新业态的竞相迸发
创造良好条件。特别是要大力支持文

化、旅游企业与科技的结合，使科技这
个最大变量能够为文化和旅游行业的
加速发展不断带来新的惊喜。

——优化营商环境，规范市场秩
序。对于大家反映强烈的不合理低价
游、强迫购物等问题，一方面将加大打击
惩治的力度，另一方面不断完善法律制
度，加强标准引领，在全社会弘扬和践行
诚信文化，争取多管齐下铲除顽瘴痼疾。

“总之，要把文化旅游业打造成为
支柱产业还有很多工作要做。”孙业礼
表示，“真抓实干、坚持不懈，文化旅游
业一定能够成长为支柱产业，一定能够
更好地服务满足人民群众对诗和远方、
对美好生活的向往，为我国的现代化建
设作出更大的贡献。”

新华社北京3月11日电 国家体育
总局局长高志丹11日表示，要在体育改
革、体育惠民等方面寻求新突破、取得
新成效，在巩固传统优势项目的同时，
在田径、三大球等基础和重点项目上取
得实质性突破。

高志丹在当天举行的十四届全国
人大三次会议第三场“部长通道”上表
示，在去年成功举办第一届全国青少年
三大球运动会的基础上，今年将创设全
国青少年田径运动会，多措并举夯实体
育发展基础。

针对冰雪经济这一热门话题，他分
享了一组数据——

这个冰雪季以来，已举办了包括亚
冬会在内的58项国际国内高水平冰雪
赛事，全国滑雪场累计接待客流超过1.9

亿人次，同比增长22.8%，其中东北三
省、内蒙古、新疆等五地滑雪场的客流
超过7600万人次，全国滑雪场内各类消
费累计超过350亿元。

高志丹表示，要持续拓展冰雪运动高
质量发展激发冰雪经济活力的良好态势，
稳住冰雪经济总规模万亿元的基本盘，力
争到2030年达到1.5万亿元的目标。

锚定2035年建成体育强国的奋斗
目标，高志丹从体育改革、体育惠民、体
育产业等方面介绍了下一步工作重点。

针对体育改革，高志丹表示，国家
体育总局正在研究制定体育强国建设
指标体系和深化体育改革的有关方案，
着力打造“全国一盘棋”建设体育强国

的新格局。
谈及体育惠民，高志丹说，要积极

回应广大青少年，特别是不断增大的老龄
群体日趋多元的体育需求，与时俱进加快
全民健身场地设施建设和提质升级，丰富
群众体育赛事和健身产品的供给。

高志丹认为，体育产业上闯出新路
子应重点聚焦赛事经济、户外经济、冰
雪经济，全面对接扩大内需、区域发展、
科技创新和绿色转型，更好发挥体育在
优化城市功能、提升城市形象、助力乡
村振兴、推动区域协调发展、扩大对外
开放等方面的独特作用，释放体育消费
潜力，推动“体育+”融合发展模式扩围
增量。

今年的政府工作报告提出，“稳住
楼市股市”“持续用力推动房地产市场
止跌回稳”，一系列表述为全年房地产
政策定下基调。同时，“好房子”一词首
次被写入政府工作报告，反映了政府对
提升居民住房品质的重视，也预示着房
地产行业将步入更加注重质量与可持

续发展的新阶段。
“建设‘好房子’直接关系到群众的

获得感、幸福感。”住房和城乡建设部
部长倪虹表示，住房和城乡建设部将
从立标准、强科技、抓项目三方面推进

“好房子”建设。例如，编制“好房子”
建设指南、修订住宅项目规范等，其中
一项是把住宅的层高标准提高到不低
于3米。

“群众对建筑环境品质改善和居住

条件升级的需求日益旺盛。”全国政协
委员、广东省建筑科学研究院集团股份
有限公司副总工程师周荃指出，我国存
量建筑面积庞大，但建筑品质不高，居
住体验欠佳，与群众对美好居住生活的
期望之间仍有较大差距。因此，要以

“好房子”标准为导向，引领房屋相关的
消费升级，提升居住品质。

倪虹表示，政府民生工程要带头建
“好房子”，同时，结合城市更新，把老房

子改造成“好房子”。
据周荃估算，如果政府将资金投入

用于支持建筑更新升级，将极大地带动
社会消费的增长。基于《中国统计年
鉴》的数据分析，预计2026年至2030
年，改善型住房需求将占存量住房的
54%以上，有望拉动高达40.6万亿元的
社会消费，展现出巨大的市场潜力和经
济效益。

据新华社

政策加码推动房地产市场止跌回稳
两会观察
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